

lehrbegierigen Jüngling mit frischen Sinnen, der durch Abstraction noch nicht um das volle kräftige concrete Leben betrogen ist. Und das war auch der Charakter der Poesie dieser Zeit. Wir führen, der Gegenwart uns nähernd, nicht nur jene Dichter und Schriftsteller an, die in Wien und Niederösterreich geboren sind, sondern auch jene, die durch



Franz Grillparzer.

längere Zeit hier gelebt und hier ihre Dichtungen geschaffen haben. Die Jugend aus den adeligen Kreisen ging voran, welcher es nicht um eine ferne Vergangenheit, sondern um das Erfassen der Gegenwart zu thun war. Die Dichtung blieb auch jetzt patriotisch, aber sie wurde politisch und im guten Sinne liberal. Der redliche und mäßige Sinn der Österreicher verleugnete sich nicht in ihr: man wollte schaffen und nicht zerstören; man brachte keinen abstracten Liberalismus in Verse, noch weniger ein bestimmtes politisches Programm, sondern man sprach im Tone des Sehers und des Propheten. Die Hauptstärke

Wien und Niederösterreich.